

GUADALUPE VICTORIA

cerca del año y lugar de nacimiento de José Miguel Ramón Adaucto Fernández y Félix se ha podido establecer que fue 1786, en Tamazula, provincia de Nueva Vizcaya (hoy estado de Durango). Tocante al día, la información difiere; 30 o 31 de agosto señalan unos; 29 de septiembre aclaran otros.

Siendo todavía niños, José Miguel y su hermano Manuel quedan huérfanos, por lo que su tío Agustín, cura de Tamazula, se encarga de educarlos. En busca de oportunidades para continuar sus estudios, José Miguel salió de su pueblo natal con rumbo a Durango, donde logró entrar al seminario; de ahí pasó al colegio de San Ildefonso en la ciudad de México, para cursar Derecho Canónico y Derecho Civil. A mediados de 1811, José Miguel Fernández decide unirse al movimiento insurgente encabezado por Morelos.

Durante la toma de Oaxaca, José Miguel da muestra de su valentía al atravesar un foso a nado y cortar las cuerdas de un puente, acción que permite la entrada de las tropas insurgentes a la ciudad. Después de las derrotas en Valladolid y Puruarán, Morelos nombra teniente general a Juan

Nepomuceno Rosains, a cuyas fuerzas se incorpora José Miguel Fernández.

Al respecto, el cura Manuel Correa —segundo de Rosains— cuenta que, en Acasónica "se le da el título de Coronel al modesto joven don Félix Fernández, quien lleno de entusiasmo toma el sobrenombre de Guadalupe Victoria, teniendo yo el honor de apadrinar el otorgamiento de su grado".

Distanciado de Rosains, en 1815, Victoria queda a cargo de la región de Veracruz; utilizando tácticas guerrilleras obtiene el control de Puente del Rey, posición estratégica que comunica Jalapa con el puerto. Avisado de la marcha de tropas realistas para desalojarlo, Victoria refuerza las defensas del Puente, no obstante se ve obligado a replegarse a Nautla en julio de ese año. Con objeto de contar con un punto de abastecimiento en el Golfo de México, Victoria toma el control de Boquilla de Piedras; situado entre Tuxpan y Veracruz, este puerto es habilitado con muelles, almacenes, casa de resguardo y baterías para su defensa. Boquilla de Piedras permanece bajo control de Victoria hasta noviembre de 1816, cuando el ejército realista logró











recuperarlo. Poco después Naolinco se convierte en campo de operaciones insurgentes; en el cerro del Equimite, Guadalupe Victoria establece un punto de observación, mientras su guerrilla controla la zona comprendida por Misantla, Puente Nacional y Huatusco.

A fines de 1816, Victoria logra ocupar Nautla desalojando a la guarnición allí acantonada; también queda en su poder la Barra de Palmas, Barra Nueva y La Laguna. La fuerte ofensiva de los realistas, la fatiga de las huestes insurgentes, así como la falta de equipamiento militar causan que las posiciones ganadas regresen a manos españolas en febrero del siguiente año.

Después de dejar Boquilla de Piedras y Nautla, Guadalupe Victoria se retira a Misantla. Allí resiste los ataques constantes del ejército español que, en represalia al apoyo otorgado a los insurgentes, quema la población reduciéndola a escombros. A mediados de 1817, Guadalupe Victoria había perdido, uno a uno, los pueblos que formaban parte de la comandancia a su cargo.

Abandonado por sus hombres enfrenta una intensa persecución, lo que da pie a la leyenda acerca de su sobrevivencia —oculto en el bosque se alimenta de hierbas, frutos y piezas de caza—; otra versión señala que permaneció escondido en la hacienda Paso de Ovejas, cuyo propietario le brindó refugio.

Victoria reaparece en la escena pública cuando se proclama el Plan de Iguala. En San Juan del Río se entrevista con Iturbide, sin que lleguen a acuerdos acerca del gobierno del país. Declaradamente republicano, Guadalupe Victoria es acusado de conspirar contra Iturbide. Encarcelado a principios de 1822, se fuga a los pocos días. En agosto lanza una proclama señalando al ya emperador Iturbide de tirano y asesino; en diciembre proclama —junto con Antonio López de Santa Anna— el Plan de Veracruz, en el cual se desconoce al emperador quien, al constatar el ascenso de la corriente opuesta a su mandato, abdica el 30 de marzo.

Guadalupe Victoria ocupa la presidencia de México del 10 de octubre de 1824 al 31 de marzo de 1829. Terminado su gobierno, se retira a su hacienda "El Jobo", en Veracruz. Muere en Perote, el 21 de marzo de 1843.







